



**IXQUIC**  
LA MUJER EN GUATEMALA

año 3  
numero 10  
ener.-mar.  
**1987**

## noticias\*noticias\*noticias

### Punto de vista

De acuerdo con datos de organismos especializados en Derechos Humanos, durante 1986, 455 personas fueron asesinadas y 121 desaparecidas y/o secuestradas. Del Total de número de víctimas un alto porcentaje corresponde a mujeres y niños.

Tal situación contradice las declaraciones de diferentes representantes del actual Gobierno Demócrata Cristiano, cuando afirman que en el país se están dando pasos efectivos en busca de la democracia.

En este sentido las declaraciones del Ministro de Asuntos Especiales y Secretario General del Partido Demócrata Cristiano, Alfonso Cabrera, son muy elocuentes cuando a principios de marzo afirmó que el Presidente Vinicio Cerezo aplicará "mano dura" contra todos aquellos que protesten por las difíciles condiciones de vida.

Resulta imposible -a estas alturas- creer en un gobierno que no se ha atrevido a hacer ninguna mejora en favor de las mayorías ni a dar respuesta a ninguna de las reivindicaciones populares (problema agrario, situación de los desaparecidos, alto costo de la vida, castigo a los responsables del genocidio en contra del pueblo...) y más bien defiende y apaña hechos que organismos internacionales han calificado como crímenes en contra de la humanidad.

## situación del niño en Guatemala

Un niño muere cada 15 minutos a causa de la desnutrición y el 80% de la población infantil -sobre todo del campo- no ha recibido nunca atención médica profesional.

100,000 niños padecen enfermedades de la vista a consecuencia de la falta de Vitamina A.

200,000 casos de malaria fueron reportados en 1986, en comparación con los 10,000 casos documentados en 1985.

Un 75% de los niños que acuden a los planteles educativos lo hacen sin desayunar. El mismo porcentaje no puede costearse los gastos de útiles escolares y el otro 15% lo hace con mucha dificultad.



AP6V

041-4

# noticias

- \* El 14 de Enero fue secuestrada en la capital del país la profesora Alma Garrido de León por hombres armados que se transportaban en vehículos. Dos días antes otra profesora Regina Padilla de Barillas fue asesinada e incinerada en su casa de habitación. Asimismo en Escuintla dos cadáveres fueron encontrados, entre ellos el de una mujer con perforaciones de bala y señales de tortura.
- \* El 23 de Enero en San Pedro Ayampuc, Departamento de Guatemala, una mujer no identificada fue secuestrada y posteriormente asesinada. El cadáver apareció un día después con el clásico "tiro de gracia" y con señales de tortura.
- \* Thelma Yolanda Ramón, trabajadora de una fábrica de tejidos en ciudad Guatemala se encuentra "desaparecida desde el 19 de Enero", cuando salió de su casa a su centro de trabajo.
- \* Lisbeth Haydeé Alfaro Marroquín, estudiante de Medicina de la USAC fue plagiada el 3 de febrero pasado. La denuncia la presentaron sus padres.
- \* El 12 de Febrero un helicóptero de la Fuerza Aérea Guatemalteca -FAG-, ametralló varios parcelamientos en Ixcan, El Quiché. Los militares que realizaron esta acción provenían de la zona militar de Playa Grande del mismo Departamento. La denuncia fue hecha por la Comisión de Derechos Humanos de Guatemala \*CDHG\*.
- \* El Grupo de Apoyo Mutuo denunció el 16 de Febrero que el terror de los últimos tres meses, hace temer el resurgimiento de los escuadrones de la muerte. Agrega la denuncia que 107 personas han sido víctimas de la violencia en este período. Por su parte Nineth de García -dirigente del GAM- afirmó que las fórmulas y mecanismos de represión contra la población continúan intactas y que sólo se produjo un cambio de fachada para reprimir.
- \* 39 personas fueron asesinadas en el mes de Febrero, reportó la prensa guatemalteca, en lo que denominó "una escalada de violencia".
- \* En San Cristóbal Cuchío, Departamento de San Marcos fue asesinada una mujer con otros 3 hombres, los cadáveres presentaban señales de tortura, el hecho ocurrió el 27 de Febrero. Asimismo se reportó que a mediados del mes de Febrero desapareció el niño Iván Cordero Veliz de 14 años de edad.
- \* El 27 de Febrero la abogada Leticia Medina Martínez miembro de la sección guatemalteca Amnistía Internacional, fue atacada por dos hombres armados y después de golpearla la la cominaron a abandonar el país. Uno de los miembros de dicho organismo internacional responsabilizó de este hecho al Ejército guatemalteco.
- \* Después de seis años de permanecer secuestrada, apareció con vida Ana María Mejía, quien denunció haber permanecido detenida en el Cuartel Militar de Chupol, en el central departamento de Chimaltenango y posteriormente en un "campo de concentración" donde fue torturada y vejada por sus captores. En conferencia de prensa efectuada por GAM, se dijo que Ana María Mejía reapareció "desfigurada y torturada" y con un hijo producto de las violaciones efectuadas por los militares que la tuvieron en su poder.
- \* Oscar Padilla Embajador guatemalteco en Washington, afirmó que las Patrullas de Autodefensa Civil "son una práctica terrible" y denominó a los Polos de Desarrollo "campos de concentración para la población campesina".
- \* En representación de un grupo de refugiados que a principios de marzo regresaron a Guatemala, Marcelino Ixcolín y Carmelo Puac, expresaron que al volver al país encontraron precarias condiciones de alimentación, salud, seguridad y educación. En su declaración exhortan a los refugiados a no regresar al país mientras la situación no haya cambiado.

Los cuerpos de Camilo García, plagiado el 25 de Enero, su esposa Marta Odilia Raxjal y su suegra María Esteban Sisimit detenidas-desaparecidas el 27 de Enero fueron hallados en un camino que conduce al Municipio de San José Poaquil, Chimaltenango de donde son originarios.

Los hechos ocurrieron así: Luego de que él señor García fue secuestrado por un grupo de hombres armados, el menor del que iba acompañado echó a correr y comunicó el hecho a su esposa. Ella a su vez lo denunció a un telenoticiero e informó al quinto cuerpo de la Policía Nacional.

El 27 de Enero la señora Raxjal recibió un telegrama que indicaba se presentara a esa instancia policiaca, de donde ya no salió. Ese mismo día también desapareció su suegra señora Sisimit.

El menor Manuel de Jesús Melchor, de 9 años de edad, que había sido secuestrado por un grupo de individuos que allanaron sin orden judicial su vivienda en la Aldea Guacalón en el oriental Departamento de Chiquimula, apareció asesinado el 13 de Febrero en las cercanías del lugar, con huellas de tortura y las manos amputadas.

Los mismos hechores habían dado muerte un día antes a la madre del menor, Lorenza Melchor, y a la madre de ésta, Angelina Melchor, de 76 años de edad.

El periódico Prensa Libre publicó a principios de Marzo la existencia de una red clandestina de centros de concentración de por lo menos 16 niños. Estos niños, cuyas edades oscila entre un mes y dos años, serían vendidos entre 20 y 30 mil dólares por infante. En el mes de Enero otros 14 niños, de los cuales 11 eran recién nacidos, fueron declarados perdidos por sus familiares. De acuerdo con informaciones periodísticas el objetivo de la venta de menores es realizar transplantes de órganos a hijos de millonarios norteamericanos que adolecen de defectos físicos.

Según la misma fuente, del 1º de Octubre de 1985 al 31 de Marzo de 1986 fueron "exportados" 166 menores.

En estos hechos están implicados miembros del actual gobierno Demócrata Cristiano y la cuñada del ex-presidente Mejía Victores.

¡SOLICITAMOS A LA COMUNIDAD INTERNACIONAL, A LOS ORGANISMOS DE DERECHOS HUMANOS Y A LAS ORGANIZACIONES FEMENINAS, PRINCIPALMENTE, SE PRONUNCIEN EN CONTRA DE ESTOS HECHOS!

# **día internacional de la mujer**

## **8 de marzo**

NUESTRO SALUDO A TODAS LAS MUJERES DEL MUNDO  
QUE LUCHAN POR LA JUSTICIA Y LA PAZ.

FRATERNALMENTE.

**IXQUIC** LA MUJER EN GUATEMALA



MUJERES, MUJERES, MUJERES;  
LAS MAS MARGINADAS  
LAS MAS SACRIFICADAS.

LAS QUE TIENEN UN DUELO CON LA HISTORIA  
LAS QUE FORMAN PARTE DE ESE MUNDO AJENO  
AL MUNDO, PERO SIN EL CUAL NO HABRIA VIDA.

MUJERES CON MIL RAZONES PARA  
LUCHAR  
CON MIL PENSAMIENTOS SIN REALIZAR.

ROSTRO DE UN MUNDO ADORMECIDO  
PERFIL DE UN PROYECTO  
A LARGO PLAZO.

Y NIÑOS DURANTE 1986.ENERO

- Rebeca Sabalza -desaparecida
- Irma Imelda Castellanos M. -desaparecida
- Mayra Dinora A. de Samayoa y su hija
- Mayra Alejandra Samayoa.-desaparecidas.
- Marleny Barrientos-desaparecida (embarazada)
- Leady Girón Ruano. -desaparecida

FEBRERO

- Gloria Balaz -15 años desaparecida
- Brenda Mi jangos Quiñonez-15 años-desaparecida
- María Lydia Orellana -asesinada-
- Mujer acribillada
- Victoria del Rosario Escobar -asesinada
- Mujer y niño - acribillados
- Mujer acribillada
- Lucrecia Magaly Amézquita -acribillada

MARZO

- Sandra Zamora López -desaparecida
- Lillian Yolanda Díaz de Melchor-desaparecida
- Rocío Monterroso -desaparecida
- María Tzampop -desaparecida
- María Eugenia Monterroso -desaparecida

ABRIL

- Celsa Almeida García Farfan -asesinada

MAYO

- María Elena Rodas O. -desaparecida
- Mujer no identificada-baleada y estrangulada
- Mujer no identificada-golpeada y estrangulada
- Laura Elizabeth Del Cid. 12 años desaparecida
- Adelina Rivas Ochoa-gravemente herida por bala
- Mayra Soledad Morataya -desaparecida

JUNIO

- Vilma Consuelo -asesinada
- Evangelina Alonso Vega -asesinada
- Niño de 3 años -herido por bala
- Mujeres, niños y hombres (desplazados) asesinados -por el ejército-
- Dos mujeres no identificadas -asesinadas
- Sra. Coronado -ametrallada

JULIO

- María del Rosario -17 años asesinada
- Francisca Escobar Castillo -asesinada
- Isabel López Chavez -asesinada
- Delfino Chilele López - niño 12 años
- Juana Saquic y sus hijos Augusto, Rosa y Alejandro -asesinados-
- Dora Alicia Cifuentes - asesinada
- 4 niños asesinados - tenían el tiro de gracia
- Marta Judith Chiric Ortíz -15 años desaparecida
- Karina S. y Cecilia J. Leal Moctezuma -desaparecidas
- María R. Cifuentes Nova - 16 años asesinada
- Felipa Lorenzana Ramírez -baleada
- Juana Navochoque Chavajaj - secuestrada

AGOSTO

- Blanca Luz Moreno y Pascual Aguilar Daron- masacrados en presencia de tres niños.
- Lilia Patricia López Núñez y Esperanza García López -asesinadas-
- 2 mujeres desaparecidas
- Mayra Anzueto Turcios -baleada-
- Ana Aracely Martínez de Toledo - herida de bala

SEPTIEMBRE

- Juana Leiva -asesinada - niña
- Joven mujer no identificada -asesinada
- Guadalupe Elizabeth Estrada - asesinada
- Casimira Salvatierra de Aquino -desaparecida
- Teófila Magdalena Jiménez García -asesinada
- Irma Yolanda Gudiel Pineda -desaparecida
- Susana Ramos Grijalva - desaparecida
- Luis Leonel Tecún Tuché - niño de 3 años desaparecido
- Lesbia Leticia Orellana Palencia - asesinada
- Raquel Gutiérrez Solorzano - secuestrada
- Marta Lidia Hernández Pirir - secuestrada
- 2 mujeres asesinadas
- 2 mujeres desaparecidas
- Marcela Méndez García - desaparecida

OCTUBRE

- 3 menores - desaparecidos
- Eduardo Herrera - 10 años -secuestrado
- Edgar y Alejandro Esquivel Franco -desaparecidos - 11 y 14 años
- Walter Noé Virula - 13 años asesinado
- 4 mujeres y un niño de un año-secuestrados
- María Esther Mérida Lemus -anciana -desaparecida-
- Vilma e Irma Gramajo Mérida -17 y 14 años -desaparecida-
- 4 estudiantes -- desaparecidos -
- Roberta Antonia Escobar -65 años -acribillada-
- Felisa de la Trinidad Aquino y su hija Alba M. González - degolladas -
- Dora Janeth Galvez Salazar -secuestrada-

DICIEMBRE

- María Luisa Recinos -asesinada-
- Jane Sorhaya Garza -asesinada-

IXQUIC

APARTADO POSTAL 27-008  
C.p. 06760 México D.F.



FRENTE AMPLIO DE MUJERES DEL AZUAY  
Benigno Malo 6-17  
Cuenca, Ecuador

nosotras las  
Mujeres  
de  
Guatemala

contamos  
con tu  
solidaridad

ESTE MATERIAL PUEDE SER UTILIZADO, CITANDO  
LA FUENTE: IXQUIC, LA MUJER EN GUATEMALA.